

El parto de los montes

XI

Ya conocemos perfectamente el necesario *moderamen* de la Ciencia, de esta misma que vive como la fruta en el árbol del cercado propio, y como en el manantial purísimo el más o menos límpido arroyuelo. La Ciencia siempre ha seguido al hombre en su condición imperfecta, elévese cuanto se quiera el factor del *yo personal* hasta la loca pretensión del infinito. Llegar *ex abrupto* a la suma adquisición científica, es hacer del océano una extensión estática, muerta, negándole el eterno flujo y reflujo de su silogismo inconsciente. Abarcarlo todo—el cielo y la tierra—*uno actu*, de golpe y porrazo, es elevar la Ciencia a la simplicidad de la idea sintética e infinita, resultancia anticientífica que eliminaría lo múltiple humano, y con ello los aspectos de coexistencia (espacio) y de sucesión (tiempo). Jamás el *yo* podrá llegar nunca, nunca hasta la infinita cumbre divina, a fin de que exista la Ciencia en el mundo. Todo, todo es *fenoménico*, y nuestra Ciencia trata precisa y naturalmente del *conocimiento de las causas de los fenómenos*. Y de la Causa trascendental y última de todas las causas y fenómenos. Es muy posible que hasta hoy el conocimiento filosófico no haya existido, y cabe que no existirá en lo futuro, de ser cierta la opinión de Luis Vives y de Kant acerca de la imposibilidad de la *Ciencia de la esencia*. Las existencias ahí están de cuerpo presente por los específicos fenómenos; las *esencias* de los seres (esta es harina de otro costal) se escapan a nuestra superficial experimentación, y parecen huir, como tímidas avechillas, de nuestro intelectual escarpelo. ¿Dios existe?... He aquí lo demostrado con evidencia *a posteriori*: La materia existe?... He aquí lo incuestionable al testimonio de todos nuestros sentidos. ¿Cuál es la naturaleza, cuál la esencia del Ente infinito? ¿Cuya es la esencia de la materia resoluble?... Acerca de estos postulados filosóficos, jamás el hombre se formó ni podrá formar perfecta y verdadera Ciencia. Apelo al testimonio de todas las filosofías y filósofos de el mundo desde la misteriosa de la vetusta India hasta la presente, de invención novísima. Hay quien caé de rodillas ante el *misterio* de la Naturaleza con Hobbes y Kant, y hay millones de almas puestas de hinojos ante el *Misterio* substancial del Infinito. Solo *Jean Joie* se postra reverente ante *«suyo» personal* en la identidad de su individuación supra-divina. Con su pan pan-

teístico se lo coma. “La constitución esencial de un ser existe—ha dicho el impío *Haekel*—pero no puede ser objeto de nuestra ciencia.” (Montsabré, “Conferencias”. El ídolo contemporáneo”.) Estamos, pues, en presencia del *Misterio*. Por qué afligirse?... “No me aflige—ha dicho *Voltaire*—que la razón humana tenga límites; lo que me llena de desolación es que no los tenga la estupidez de los hombres”. (C. Wagner, “A través de las cosas y de los hombres”, pág. 38). Y, sin embargo, ha lanzado *Berthelot* esta humorada sorprendente: “*Ya no hay misterio*,” y es que la Química pretende suplantar al alma en toda la línea científica. Así juegan los sabios en estos juegos olímpicos. Si consultamos a *Séneca* (epístola 58), la base del *ousia* (esencia) es la *idea* (*eidos*).

Si a *Aristóteles* y *Santo Tomás*, la *materia prima* y *forma substancial*; un algo indefinible e incompleto, que *San Agustín* denomina “*prope nihil*” lo que se acerca a la nada. (“*Confesiones*”, lib. XII, cap. 7, parte 1ª). *Demócrito*, *Epicuro*, *Leucipo*, *Anaxágoras* y luego *Descartes*, *Gasendi* y *Newton*, ponen el constitutivo de la *esencia corpórea* en el *átomo fundamental*. *Leibnitz* y *Kant* cuentan que ella responde a

Atención!!

Ya llegó el buen surtido de armasones para paraguas de varios tamaños y un gran surtido de puños para hombre y señora, todo a la última moda.

Si Ud. necesita un paraguas que tenga el género como si fuera para mosquitero no pase Ud. a *La Japonesa*, pero si Ud. necesita un paraguas bueno para el agua, fuerte, grande o como Ud. lo quiera, de media seda o algodón garantizado para el agua y en duración, pase Ud. a *La Japonesa*. Con toda seguridad lo encontrará Ud. allí. Precios bajos solo por 15 días. Ofrezco un gran surtido en paraguas y sombrillas.

Paraguitería LA JAPONESA
25 v. al Sur de El Cometa.
M. REGO

elementos *simples, inextensos e indivisibles*. Ayer mismo era un axioma consagrado la existencia de cuerpos simples; hoy está comprobado que no lo son ciertamente. Ha perdido ya el *átomo* su simplicidad básica, y ahora nos resulta que su componente es el *eón*, a quien nadie tampoco ha puesto los ojos encima. ¿Qué habrá de cierto en el certamen de tan diversos pareceres?...

“E igualmente a todos los dioses”
“Dará fin la muerte con el Caos”,

que decía *Séneca* en una de sus Tragedias. (“*Hércules Oetaeus*”, Acto III, escena última.) “*El amigo de la ciencia—enseña Aristóteles—es también amigo del Misterio*”. Este es—añade el célebre *Max Muller*—a la filosofía, lo que el mundo de las móneras a la biología.” Hay que contentarse por encima de nuestro orgullo, con este resultado definitivo, porque al fin la raíz de la palabra *sofia*, sabiduría, no procede del griego; remóntase al hebreo primitivo en el vocablo *suf*, que significaba “*alveolo de miel*”. (Mr. *José Halevy*, “*Pour mieux connaître Homere*”, pág. 286, París 1906.) Hay que contentarse, pues, con esta dedada de miel para mantenerse sabios.

Rompa un día la tenebrosa substancia su eterno silencio, y de su fondo cavernoso brotará el *testimonio*. Esto no sucederá jamás; pero el *Misterio* de su ser *se impone*, porque nunca se nos hará comprensible cómo de elementos inextensos y simples resulta lo compuesto y mensurable, ni de qué manera será posible un proceso hasta el infinito, si la substancia corpórea se resuelve en elementos atómicos. ¿*Misterio* he dicho?... Pues bien: el *Misterio* es la *entelequia de la Fe*, por que allí donde la *Fe* aparece, denuncia necesariamente el *Misterio*. ¿Cuán presuntuoso me parece después de esto el conceptualismo axiomático de *Jean Joie*, para quien *«en el caso del hombre teórico, el desequilibrio se inclina del lado de la inteligencia, mientras la voluntad se esfuma»*,...La mía no

por fortuna; tampoco la de los sabios eminentísimos, para los cuales, ante la presencia del *primer Misterio* en la materia *experimental*, su inteligencia refulgente guardó un “*equilibrio*” *perfectísimo*. Triste niñez, desventurada juventud, *docetismo de la atrofia*, si los sistemas docentes de *Jean Joie* llegaran a adoptarse como base de la *Enseñanza patria*! Aplicaré, en conclusión, a esta misteriosa resultancia de la Ciencia, estos hermosos versos de *Víctor Hugo*:

“Con una sola virtud formó Dios el co-
[razón de los justos.”

“Como con un solo zafiro la bóveda de
[los cielos.”

Misterio fundamental de todo cuanto existe..., he aquí el zafiro de los cielos y del corazón humano! ¡Paso al *Misterio*!

JOSÉ G. AÑIBARRO, Pbro.
(*Elipando Armórico*)

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en *San José*, frente al *Royal Bank*; en *Limón*, frente al mercado.—*Guillermo Niehaus*.

Próxima boda

Hemos recibido una elegante tarjeta en la cual leemos:

«*Luisa Boza v. de García* tiene el gusto de participar a usted el matrimonio de su hija Anita con el señor don *Fermín Bernadas*.

Salvador Bernadas y señora tienen el gusto de participar a usted el matrimonio de su hijo *Fermín* con la señorita *Anita García*.

La ceremonia, a la que se le invita a usted y familia, se celebrará el día 22 del corriente, a las 8.30 p. m., en la casa de habitación de doña Anita v. de Nanne, situada 50 varas al Sur del Atlántico.

San José, agosto de 1920.

Que sean venturosos los futuros esposos.

LA MABINA

Casa de provisiones para familias,
la mejor surtida del mercado
Especialidad en órdenes a domicilio
Teléfono N° 584

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a ₡ 0.60 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Manteca Escudo en latas de cinco libras—Jabones especiales para familias.—Nuestros precios son siempre los más bajos.

Callicida de Efecto Rápido

“*Gets-It*” alivia el dolor al instante y el callo se desprende pronto.

Unas cuantas gotas de “*Gets-It*” calman el dolor así como el agua apaga el fuego. Le dará a Ud. inmediato alivio. El callo comienza a aflojarse desde luego.



En un día o dos está tan blando que Ud. lo puede desprender con raíz y todo con sólo tomarlo entre el pulgar y el índice. Es el final del callo, como millones de personas lo han visto. Este es el modo más sencillo, eficaz y razonable de librarse de los callos. “*Gets-It*”, el callicida infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Únicos Representantes

The Costa Rica Mercantile Co.

Mundo Social

Vino de Alajuela doña *Angélica Rojas de Aguilar* en asuntos profesionales, pues trajo la representación de una escuela.

—Ya mejoró don *Jorge Aubert* que vino de *Santiago* y tuvo la pena de adquirir aquí una enfermedad aguda.

—De la ciudad de *Desamparados* nos visitan don *Rogelio Solano* y don *Manuel Monge*.

—De *Villa de La Unión* estuvo en esta capital don *Ramón Céspedes*.

SE VENDEN

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la *Cía. Constructora*. Precio: ₡ 2,500.— Para más informes entenderse con

MOISES ARTAVIA

Esquela recibida

“*Abigail I. de Brenes* participa a Ud. el próximo matrimonio de su hija *Adina* con el señor *Ingeniero* don *Roberto Ortiz Odio*.

Francisco Ortiz y *Rosa de Ortiz* participan a Ud. el próximo matrimonio de su hijo *Roberto* con la señorita *Adina Brenes Ibarra*.

San José, agosto de 1920.”

Damos las gracias a los participantes por su atención, y formulamos nuestros votos por la ventura del futuro hogar.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451

Órdenes en la tienda de don *Max. Kepfer*

COLABORACION

Notas al margen

Deben hablar

Y muy, claro los *ex-presidentes de la República*, a quienes en diversos órganos de la PRENSA NACIONAL se les ha tildado de *traidores*, ya que el *motecito* no es para darlo sin motivo, ni oírlo, sin protesta. Son tres los sindicatos, y tres las causas generadoras del cargo, que dada la alta posición que ocuparon en la Administración de la República, reclama, una explicación, menos dudosa que el silencio en que se han encastillado.

En efecto: a don Alfredo González Flores, lo han tildado de *traidor*, porque, se dice, que cuando salió del País, derrocado por Tinoco, se fué directamente a Washington, a pedir la *intervención americana*, para su restitución en el Poder, a cambio, sabe Dios, de qué grandes y proditorios compromisos, toda vez, que no ignoramos, cómo se cobra la Nación Americana esta clase de favores, según la atestiguan, Panamá, Cuba, Nicaragua y Santo Domingo, con la dolorosa elocuencia de sus padecimientos. A don Francisco Aguilar Barquero, le imputan por *traición*, haber aceptado la Dictadura que ejerció en su Patria, de Set. de 1919 a mayo de 1920, por orden de la Sría. de Estado *yanky*, cuando su deber de patriota le obligaba a no aceptar semejante *imposición*; siendo su falta de patriotismo o una ambición de mando, incompatible con su modestia, la causa de que los enemigos históricos de nuestra Soberanía, los eternos perturbadores de la tranquilidad de los pueblos débiles de esta pobre América Española, dictaran por primera vez la ley en Costa Rica.

Don Chico debe explicar su conducta. A don Federico Tinoco Granados, por último se le enrostra el golpe de Estado del 27 de Enero de 1917, proclamado *redención* por todo el País, al principio; y convertido en *traición*, a la postre, en los mismos tonos en que se le cantaran *hosannas*, cuando en entusiasta ovación—perpetuada en una película cinematográfica—desfilaron, *civilistas*, *durantistas* y *fernandistas*; *nacionales* y *extranjeros*; *ricos* y *pobres*, *grandes* y *pequeños*, *cívicos* y *rurales*, por entrente del Cartillo Azul, en donde el *ttaidor* de hoy, rodeado de prominentes o *connotados*, re-

cibía, los oleajes de vítores, que ningún Presidente hubiera recibido hasta entonces, de las diversas agrupaciones políticas militantes.

Respecto a éste *habló ya la Nación*; pero se le ha mandado a juzgar; y no así a los otros, sin duda porque dentro del criterio político que hoy impera en el grupo que atruena al País con su grito, para ahogar los escándalos de sus grandes repartos del *botín nacional*, y de su actuación espúrea, para confrontar al Gobierno con reclamos internacionales; en represalia de su protesta contra los asaltos al Tesoro Público, es *menos pecado*, ir a buscar al extranjero para que nos ponga el yugo de su dominio, o prestarse de puente para que pasen a gobernarnos, que el de *purgar* al País de un mal gobernante, dentro del País mismo, y con su general beneplácito.

Bien dijo el otro. "Cosas veredes amigo Sancho".

El Ferrocarril del Pacífico.

Fué el propósito del ilustre Gobernante, que dispuso e inició su construcción, el de dotar al País de una nueva arteria de vida, facilitando el comercio y desarrollando la producción nacional, poderosamente, en la zona del Pacífico, con el abarataamiento del flete; y no un centro de especulación para llenar las arcas del Tesoro y hasta los bolsillos de particulares, con las inmoderadas tarifas, establecidas, que hacen prohibitiva la ocupación del ferrocarril, para el transporte, y abastecimiento de los pueblos de la meceta central; de leñas, maderas, ganados, cereales, trutas etc., cuyo encarecimiento ha hecho nugatorio su consumo.

El Ferrocarril del Pacífico, no es ni debe ser, una fuente directa de rentas para el Erario, porque no llenaría su objeto; basta que pague sus gastos de Administración, conservación y mejora, para justificar su construcción. Lo que se necesita es que provoque el desarrollo del comercio y la agricultura en el litoral del Pacífico y que mediante la baratura del transporte, los productos de la costa tengan colocación aquí, y nuestros mercados no sufran carestía alguna.

Estudiaremos con más detenimiento este asunto, que ya preocupa hondamente a nuestro pueblo.

GEOFREDO.

Servicio telefónico

Muchísimo se ha interesado la opinión pública y en especial la del comercio por la nueva empresa que se trata de organizar. En realidad el servicio de comunicaciones ha venido empeorándose y ya no satisface tanto como hace tres o cuatro años en que era rápido, inmejorable.

Nosotros no nos explicamos por qué antes la comunicación era rápida y clara, mientras que ahora es retrasada. Nos duele informar eso respecto a una Empresa como la de Alvarado que llegó a tener gran prestigio.

El nuevo proyecto ha despertado intenso interés aún en las esferas municipales y gubernativas.

Se alega por la Empresa que ahora es concesionaria que ella tiene el privilegio por 10 años; muy bien, pero que dé una buena ojeada a su contrato para ver si se cumple aquello de *servicio eficiente*, para ver si se ajusta a la tarifa que se ha modificado sin aprobación oficial, pues el contrato indicaba 5 colones y ahora se pagan 6.50 si es una casa particular y más si es de comercio.

Dice otra cláusula del contrato que los alambres deben estar a 5 metros del nivel del suelo y nosotros preguntamos si 5 metros es la altura de ciertos alambres que se tocan con las manos.

Si vamos a *zarandear* la concesión, no le quedará a la Empresa nada que alegar, pues las omisiones y la falta de cumplimiento son claras en todos los puntos.

Creemos que ya la paciencia de los josefinos ha terminado y que el municipio bien puede rescindir el contrato con la casa Alvarado y celebrar otro en que se sirva con más eficacia al público.

De otro lado el contrato no habla del subsuelo y ese es muy plotable para ponernos dentro de lo que la ingeniería moderna eléctrica manda, para tener servicio telefónico de veras. Luego examinaremos otros tópicos del contrato para probar que la razón nos favorece.

EX-ABONADO

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO
Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

LAVOL dá un Alivio Instantáneo

¿Sufré Usted la comezón picante, los terribles dolores de eczema ú otras enfermedades de la piel? Aquí está un alivio instantáneo para Ud. Unas pocas gotas de Lavol, el gran específico para uso externo, y la picazón desaparece. ¡Que agradable! —La comezón, los dolores, se fueron en un sólo momento. Lavol cura. La realización de las centenares de curas efectuadas por Lavol causó una grande demanda de este remedio maravilloso.

En venta en todas las droguerías y farmacias.

Depositaríos Generales
The Costa Rica Mercantile Co.
SAN JOSE



Los hombres por los gestos

No tué intención del cronista de esta publicación mortificar un ápice la conducta del profesional que en el país ejerce, en virtud de una ley, la representación jurídica de la firma industrial Amory que intenta establecer aquí los negocios petroleros. Fué únicamente un deseo de ciudadano, más cuando se conoció la hidalga actitud del abogado del grupo Sinclair, Ldo. Anderson, persona de nuestros mejores respetos y más intensas simpatías, pues siempre hemos examinado con provecho sus actos personales y cívicos.

Nuestro deseo fué inmediatamente satisfecho y a él respondió el Liedo. González Víquez, con la misma presteza con la que los buenos soldados concurren a su puesto cuando el clarín guerrero los llama, con el mismo patriótico empeño que en todos los actos de su vida ha demostrado el ilustre republicano y afamado historiador.

Humildes sacerdotes del santuario de la patria, entendida ella en su amplio sentido, hemos experimentado viva satisfacción y placer inmenso al leer las pocas pero sinceras frases del ilustre presidente, quien ante los problemas ciudadanos depone su interés personal.

Agreguemos esta página a la vida del Sr. González Víquez como timbre de honor y rasgo de su patriotismo, ya que se consagró la frase "los hombres por sus gestos."

Mc.

El Dentista Americano Dr. E. F. KRIEBEL

hace saber a su clientela y al público en general que ha trasladado su oficina a un nuevo local situado 100 varas al N. de la Botica Oriental.

Miscelánea

Ha sido nombrado el Lic. don Alberto Echandi M. para presidir la Legación que visitará las hermanas repúblicas de Centro América. Secretario de la misma ha sido electo don Otilio Ulate y agregado don Fernando E. Piza Chamorro.

El Gobierno Británico dispuso indemnizar a la familia de don Alberto Angulo, costarricense que tomando parte de la tripulación del "Yola" perdió la vida en 1917 al zozobrar ese barco.

Se han convocado licitadores para la construcción y explotación de un nuevo Mercado en la parte Este de la ciudad capital.

Dejó de existir en esta capital el joven don Alfredo Mora P. Los funerales se verificaron ayer con acompañamiento de numerosos amigos que se apresuraron a rendir el último tributo a su cadáver. Nuestro pésame sentido a sus deudos.

La Policía de Investigación aprehendió al autor de la falsificación de moneda americana. La captura se hizo en la costa del Pacífico.

En el Hotel Castilla se comió un homicidio. Pedro Brenes, empleado de ese hotel, dió heridas a Ernestina Retana, ocasionándole la muerte. La Retana servía en el mismo establecimiento.

Las escuelas oficiales disfrutará de vacaciones toda la semana entrante.

Programas liquidados

Con la nulidad de los actos de Tinoco la obra de programas escolares se vino al suelo. Los famosos programas de de Brenes Mesén tan combatidos, tan idealistas en su concepción dejan de estar en vigor y se restablecen por fuerza los del Sr. Gagini.

Esto da oportunidad al actual Ministro de Instrucción Pública para elaborar unos nuevos, para lo cual bastará llamar tres o cuatro inspectores de los más competentes.

En general los programas Brenes son muy amplios y nuestro personal todavía no puede interpretarlos y darles cabal cumplimiento, sobre todo en la parte puramente científica.

Vacaciones

Ayer se dijo en algunos círculos docentes que al fin se ha resuelto conceder un pequeño suceso a los escolares dándoles una semana de vacaciones que suponemos comenzará el próximo lunes.

La medida será bien recibida por los maestros que necesitan también del descanso, máxime cuando van a entrar en el último trimestre, el más árduo y difícil.

Suscribase a La Verdad

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA
CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías
Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la cénoidea AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería
Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Isodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Guehillos COELINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado
Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país
Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"
Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentifruja PHYRODENTO.

In memoriam!

Hace pocos días bajó a la tumba don José Antonio Cascante, viejo y laborioso vecino de esta ciudad, radicado en el barrio del Cementerio.

El Sr. Cascante desde su juventud fué laborioso y honrado. Durante muchos años desempeñó puestos en el comercio y en ellos fué digno y probo. Después se dedicó a las labores agrícolas y aunque en pequeño logró vivir de ellas con independencia.

Padre celoso cuidó con empeño de la educación de sus hijos y el país logró de sus desvelos, pues su hija mayor, hoy señora Mercedes de Arié fué titulada maestra normal en el Colegio de Señoritas haciendo excelentes prácticas en las escuelas de esta ciudad. Su otro hijo el joven don Rafael Cascante Vargas se dedicó al sacerdocio y hoy es uno de los elementos que lo honran y tenemos justas esperanzas en él, pues a sus virtudes une su modestia y su consagración.

El entierro y el novenario del Sr. Cascante fué viva manifestación del aprecio que disfrutó y de la estima verdadera que se tiene por la que fué su leal compañera y por sus hijos.

Vaya este postrer testimonio en honor del fallecido y por su descanso en la región eterna elevemos nuestra plegaria. Qué obtengan cristiano consuelo los suyos!

Mc.

A unos alumnos del Liceo

Hasta la fecha Cuba no ha sertido la humillación, ni la merma de la soberanía ni de su independencia por parte de los Estados Unidos. ni creo que esto suceda jamás, pues siempre han sido y son nuestras relaciones, muy cordiales con dicho país, al cual le debemos, en parte, lo que somos como Nación libre y soberana.

Decir eso, significa que el abnegado patriotismo de los cubanos ha pasado a la historia y que la sangre que hemos derramado en nuestros campos ha sido estéril, siendo esto todo lo contrario y de ello pueden estar seguros los alumnos del Liceo, como también de que volveríamos a la manigua si viéramos nuestra independencia mermada por cualquier Nación; pues por esa santa causa se ofrendaron muchas vidas nobles. Nuestro futuro está diáfano y nos empeñaremos en mantenerlo así, inculcándoles a nuestros hijos, desde las escuelas, las ideas de ver siempre a Cuba tan feliz y tan soberana como lo es ahora, PESELE A QUIEN LE PESE.

UN CUBANO.

Gran Turno en el Zapote

Mañana se verificará en el vecino distrito del Zapote un gran turno a beneficio de los trabajos de conclusión del templo.

Hay grandes preparativos, que le auguran un éxito brillante.

Teatro Nacional

Notamos allí algunas cosas fáciles de corregir. En las guardarrópias hay desorden por pocas noches, pues todos quieren salir de primeros. Exíjase allí una fila como en los demás lugares, pues en aquel marenagnum se rompen los abrigos y los paraguas.

El foyer es abandonado por el mayor número de señoras y señoritas, no obstante su mejor ventilación, amplitud e iluminación.

Es allí el departamento donde mejor lucirían nuestras hermosas mujeres con sus trajes caprichosos, que por cierto están harto exagerados (con la complacencia de madres, padres y esposos.)

Nos gustaría por último, que la Empresa incluyera en los programas los títulos de las piezas musicales de la orquesta, lo cual sería una innovación fácil y útil.

En las galerías nuestros espectadores están con sombrero y eso choca.

Nuevas construcciones

No obstante el exagerado valor de los materiales de construcción, los trabajos de algunos edificios y casas se van venciendo y con ello ha ganado el ornato.

El gran salón de ventas de los Sres. Sasso frente al Banco de Costa Rica ha quedado terminado y pronto se trasladará allí su almacén.

Don Octavio Saborío ha gastado más de \$18000 en un elegante edificio de dos pisos en la calle 8ª a poca distancia del Mercado. Es una casa sólida y muy elegante.

El Almacén Robert, edificio de tres pisos, va muy adelantado y estará finalizado para Nochebuena.

La tienda La Lucha que también fué quemada en 1918, ha sido terminada y pronto se inaugurará.

Las ampliaciones del Colegio de Señoritas van muy adelantadas y estarán terminadas para enero y allí se instalarán nuevas dependencias.

La casa Mauro Fernández está adelantadísima, ya todas las paredes han sido repuestas y ahora se piensa en el cambio de ciertos pisos y cielos.

Todo esto da un movimiento y trabajo constante a los artesanos de construcciones, que en su mayor número están ocupados y disfrutan de sueldos altos y muchas solicitudes de trabajo.

GRATITUD

Pacífica Morales v. de Leitón e hijos, dan por este medio los más sinceros agradecimientos a todas las personas que con su asistencia nos honraron en el entierro y en otras formas nos han dado muestras de condolencia por la muerte de su esposo, padre y abuelo,

EZEQUIEL LEITÓN RAMIREZ

Heredia, 20 de agosto de 1920.

Dice el Señor

«Siete cosas aborrece el Señor más que otra ninguna,» según se lee en los Proverbios de Salomón y «la séptima la aborrece en el alma» y son:

- 1ª Ojos altivos.
- 1ª Lengua mentirosa.
- 3ª Manos que derramen sangre inocente.
- 4ª Corazón que maquina designios pésimos.
- 5ª Pies ligeros para correr al mal.
- 6ª Testigo falso, que afirma mentiras.
- 7ª Aquel que siembra discordias entre hermanos.

Proverbios de Salomón.



Desde hace **II años** se conoce en Costa Rica a la

“American Beauty” como la mejor plancha eléctrica que se construye.

Almacén Eléctrico de **KOBERG & Cía**

De Zarzero

Agosto 17 de 1920.

La velada

Aunque en mis anteriores notitas ofrecí escribir hasta en el próximo temporal, no puedo dejar pasar desapercibido el grandioso éxito obtenido con la velada infantil, verificada ante-noche a beneficio del “Patronato Escolar” y en breves palabras, esa hermosa fiestecita, de fin caritativo. El escenario, aunque un poquito reducido, arreglado con elegante sencillez. El salón adornado artísticamente, gustó mucho. Los números representados fueron del agrado general, e interpretados admirablemente; tanto los niños como las niñas, trabajaron sin prescripción y poseídos de un gusto y gracia especiales. La zarzuelita “Las costureras” fué obligada al bis. La música buena, a pesar del “herrumbre” de “Carlitos grande”. La concurrencia enorme; el salón, estaba de bote en bote. El orden perfectísimo; fué una nota muy alta de cultura. Solamente una “muchachada” hubo que lamentar: la rotura de dos mamparas colocadas para ventilación, lo que dió lugar a una nota que muchas personas he oído censurar. Fué una insignificante cosa, que con un poquito de vigilancia se puede evitar, para en otra; permitiéndonos aconsejar a nuestro amigo don Ezequiel, no exaltarse por una bajada de tal índole, muchachadas hijas, naturalmente, de la ignorancia o el despecho. No vale la pena. Después de esto, como he narrado, todo lo demás fué un completo éxito; la veladita ha dejado una agradable impresión a todos.

Para terminar, cúmplenos dar nuestros mil parabienes al infatigable Director de la Escuela don Ezequiel, organizador de tan hermosa fiestecita; a la Directiva del Patronato y Junta de Educación por el producto, y muy especialmente a las simpáticas niñas y niños que tan admirablemente representaron, haciéndonos pasar un rato ameno.

CARLITOS MACHUCA

San Antonio de Belén

17 de Agosto de 1920.

Sociedad Progresiva

El 15 de Agosto p. p. en sesión pública, esta Sociedad, que ya es honra de este pueblo, nombró sus Presidentes honorarios que se darán a conocer en hoja volante; también se discutieron los estatutos con que se regirá, y el Reglamento de la Filarmonía. Se acordó empezar los trabajos de ornato público, con una siembra de árboles alrededor de la plaza y el jardín frente a la Iglesia; nuestros sinceros aplausos a todos los miembros de esta simpática Sociedad.

15 de Agosto

La fiesta de la Asunción de Nuestra Señora resultó espléndida; la víspera hubo rosario solemne cantado por las Rdas. Hermanas Salesianas, lo mismo que la misa solemne del día; el panegirico estuvo a cargo del eminente orador sagrado Dr. Dn. Otón Castro.

“El Corazón de la Humanidad”

Han circulado en esta villa los programas que anuncian la notable y sensacional película titulada “El Corazón de la Humanidad”. Los que ya conocemos esa obra magistral de la Cinematografía, no puede-

mos menos de felicitar calurosamente a La Sociedad Progresiva, por la valiosa adquisición hecha para este pueblo, con que nos deleitará las noches del jueves y viernes próximas. La alta moralidad y el arte de esta admirable cinta, son propias para este bello pueblo donde se cultiva la virtud. Nos da compasión ver la ignorancia de cierto sujeto que se ocupa en propagar la especie de que esta película es prohibida por la Iglesia por lo inmoral de su argumento y pasajes diferentes. Seguramente que estas barrabasadas se le han ocurrido al sujeto en referencia, porque ha visto que los programas que la anuncian son “colorados”, y así cree que será la cinta. Le recordamos el sabio refrán de que “El que mucho habla, mucho yerra.”

Aceras de la Plaza

El honorable Ayuntamiento de esta, ha adquirido (\$1000⁰⁰) mil colones de los fondos baldíos que el Gobierno posee de este Cantón, para reparar las aceras de la plaza pública, que se hayan en pésimo mal estado.

Loados sean los Municipios que se preocupan por los pueblos que representan.

Corresponsal.

Basilisco

Esta especie de lagarto, cuyo nombre ha dado origen a tantos cuentos, se cría en la América meridional. Es muy fácil de distinguir entre los demás reptiles de su familia por una especie de cresta muy tiesa que le llega hasta el último de la cola y a más por un capucho que tiene en la cabeza. La longitud de ese animal acostumbra a pasar de tres pies. Lejos de causar la muerte con su mirada, como el animal fabuloso de este nombre, el basilisco agrada a la vista en los desiertos bosques de la América. Cuando está descansando y advierte que le contemplan, parece que experimenta cierta sístación, y mueve con afectación su hermosa cresta, haciendo brillar de mil modos las bellas escamas de que está adornado.

Vacaciones en el Colegio Montero

También el Colegio Montero, como las escuelas oficiales, concederá sueto a sus alumnos en la próxima semana. Así nos lo ha comunicado su Director.



ACARREAN CONSTIPACIÓN Y MAL ESTADO

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

ALIVIAN DE ESTAS PERTURBACIONES Y HACEN LA VIDA DIGNA DE VIVIRLA. CUARENTA PILDORAS AZUCARADAS SUPERFICIALMENTE EN UN FRASCO DE TAPA ATORNILLADA.

DAVIS & LAWRENCE CO. QUIMICOS FABRICANTES NUEVA YORK



EVITÉ RASCARSE ESA COMEZÓN usando el

UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS

(MARCA DE FABRICA)

Calma y alivia el cutis ardiente por irritaciones. Cura la Excema-sarpullido y ulceraciones. Desaparece a las espinillas, llagas, rasgaduras, etc. Se le usa en gran variedad de enfermedades dolorosas y desfiguradoras de la piel.

Envasado en latitas con esmalte rojo Se franquea a cualquier punto

Davis & Lawrence Co.

Manufactureros y Proprietarios

Nueva York

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE VENDEN dos casas pequeñas, una de madera y otra de bahareque, barrio de San Francisco de Mata Redonda. Precio \$ 2,500—contado. Informes en esta administración.

VENDO dos fincas o cada una por separado, constantes de 90 y 180 manzanas potrero, milpas y montaña, con 3 casas, buenas aguas, clima frío, cien cabezas de ganado, dos carretas, bestias, etc., en buenas condiciones de pago. Diríjase a Heredia apartado de correo No. 45.

CASA DE MADERA de 5,000 colones, en el barrio de la Constructora, buena para familia grande, puedo vender. En esta oficina se dan detalles.

SE ESTABLECE en casa de José María Arta via como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al Oeste de la Sucursal de La Tempestad.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE**
María v. de Lines

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA
Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magníficos dorados, traído del exterior.
Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Afrecho de Trigo ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hno., LA INDIA
TELEFONO 198

Interesante asamblea

El miércoles, a las 2 y veinte de la tarde, empezó la asamblea extraordinaria de maestros convocada con dos fines. El primero hacer labor de acercamiento y confraternidad y el segundo dan lectura a las nuevas bases de organización.

Además del Directorio llegó el Sr. Secretario de Instrucción Pública y el Jefe de Educación Primaria. Algunas escuelas de esta ciudad y de los pueblos se hicieron representar, por lo cual creemos que aquella asamblea no representaba menos de 800 votos.

Concurrió mucho elemento docente, pero la nota simpática la constituyó la presencia de los normalistas de Heredia encabezados por su director el Sr. Dengo y otros profesores. Hubo larga discusión sobre las bases que parecen demasiado amplias, sobra de idealistas y un poco complicadas en la parte financiera.

Algunos maestros informaron que asistían en calidad de expectadores, pues no eran socios y deseaban saber si la so-

ciudad estaba constituida. El Directorio contestó que sí y que en virtud de esa existencia estaban allí nombrados. Se trata ahora de ampliar las sociedades y enderezarla hacia campos más vastos y por eso se convocó.

Leídas las bases primitivas fueron aprobadas por los maestros visitantes, quienes de hecho quedaron admitidas en la Asociación.

El Sr. Quesada, Jefe de Educación Primaria, a nombre del Sr. Ministro, expuso la brillante actuación de don Marcelino García F., el maestro fallecido en la revolución última. Dijo que debiera insistirse en la erección del monumento y que al efecto hacía moción en tal sentido.

La idea de don Miguel gustó mucho y todos la aceptaron y se resolverá en definitivo próximamente.

Como la reunión se prolongó hasta las 4 y 40 de la tarde, se convino que para tramitar los asuntos en estudio, se celebre una gran asamblea el primer miércoles de Setiembre en la ciudad de Heredia.

FABRICANTES
Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE — que ofrezco a precio bajo —
Apartado 682 —:— Teléfono 72
BERNARDO A. GONZALEZ
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

ACORDEONES
EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL
Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos
Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Los bonos de carreteras

El Gobierno de Aguilar Barquero considerando el pésimo estado en que quedaron las carreteras nacionales y vecinales y los puentes, trató patrióticamente de mejorarlos y ponerlos en situación de servir.

Para tan noble empeño lanzó al público un empréstito con las mismas condiciones del Empréstito de Conversión. Al principio los bonos fueron aceptados y en los pueblos tuvieron demanda, pues nadie más interesado que los propios agricultores en la perfección y buen acondicionamiento de sus vías.

Pero luego, con el no reconocimiento del Gobierno de transición, la negociación de bonos de carreteras se paralizó y no hubo nuevas suscrip-

ciones.

El problema caminero ha quedado en pie; la magnífica ley que elaboraba el Congreso no se terminó de tramitar y el país reclama vías expeditas.

Al legalizar los actos del régimen de Aguilar Barquero, se quiso hacer defensa del Empréstito de Carreteras por parte de algunos diputados. Esa es una buena tesis. Ahora vivimos dentro de la norma de un Gobierno de honradez y justicia y la suscripción de fondos puede continuar pues la inversión es buena y el proceder correcto.

Ojalá el Gobierno piense seriamente en esto y se inicie de nuevo una campaña económica para arbitrar fondos con los cuales construir caminos y más caminos.

La Tuberculosis vencida

Fué vencida en 1895 con el tratamiento de inhalaciones iódicas del Dr. Magiorani en su clínica privada; en 1899, en el Hospital de Santo Spirito (Roma), con inhalaciones iódicas y baños *libro-termo eléctricos* fueron curados cinco enfermos que aún viven; en Sicilia, en 1902, siete tuberculosos fueron curados sobre siete tratados y viven aún. En toda Italia son muchas las curaciones hasta 1910, y en New York las curaciones hechas le fueron comunicadas por telegrama al Rey de Italia. En Costa Rica en 1914 hizo otras curaciones y en el principio del año 1918 con el perfeccionamiento de la pipa iódica. Las inhalaciones iódicas, rinden los bacilos no virulentos y la tuberculosis perderá en contagiosidad y no sólo no será enfermedad fatal sino la enfermedad más vencible. El Dr. Magiorani, con las mismas inhalaciones iódicas, combate con magníficos resultados, la tosferina, la tos de la influenza y el asma.

Accidente desgraciado

A consecuencia de lesiones que recibió trabajando en el derribo de una casa, falleció ayer en la ciudad de Heredia, el honrado artesano don Daniel Paniagua, casado y con hijos pequeños. Deploramos el desgraciado acontecimiento y enviamos a sus deudos nuestra condolencia más sentida.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés**
Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Suscríbase a «La Verdad»

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA

La Feria o **La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas
Conciertos por los mejores profesores. **COUPE DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Mercado

Parece mentira, pero hace más de dos meses que 150 inquilinos del Mercado Central presentaron un memorial al Municipio para que retormaran las horas del cierre. Y a estas horas los consejales no han tomado en cuenta la petición de tan buenos inquilinos que tienen que soportar desde el tiempo de la influenza un cierre más temprano, desde las cinco y los martes a las dos, con el pretexto de una limpieza que no la vemos, pues no es tan escrupuloso.

Informe

En La Gaceta del martes apareció un extenso informe del Inspector Sanitario de Puntarenas que autorizado por la Secretaría de Policía hace enérgica labor de aseo en aquel puerto. Dice el encargado que ha sido duro con los vecinos en lo que respecta a depósitos de basura y de agua y que de ese modo va logrando que la plaga de zancudos disminuya. Aplaudimos el celo de ese empleado que debiera tener muchos imitadores.

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez
—:— CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:—